## H5 6° Fiche D : Comment le monothéisme juif apparaît-il ?

#### Le rôle capital de Josias, roi de Juda

«C'est au VIIe siècle av. J.-C., sous le règne de Josias\*, qu'a commencé d'être élaboré le texte biblique. Josias a profité d'une époque où le royaume du Nord n'existait plus (voir doc. 2) pour lancer une grande campagne de réformes religieuses. Il assoit son pouvoir royal en référence aux rois David et Salomon, justifiant ainsi ses prétentions à rétablir un grand royaume unifié. Sous son influence, les scribes et les prêtres de Jérusalem ont rassemblé des textes de dif-

férentes traditions et les ont unifiés dans le but de glorifier ces souverains modèles. C'est à cette époque véritablement que le monothéisme apparaît comme religion des Israélites et devient un élément de cette identité qui se forge autour d'un roi, d'un État, d'une capitale et d'un Temple.»

> ISRAEL FINKELSTEIN, archéologue israélien, interviewé par Le Monde de la Bible, 2002.

639-609 av. J.-C.

Réformes religieuses: changements importants apportés à une religion pour la modifier, la corriger ou l'améliorer. Par exemple cela peut concerner la manière de prier, les règles de la religion.

EMPIRE BABYLONIEN Babylone Jérusalem ÉGYPTE 1 2. La dispersion des Judéens 1. Le royaume de Juda menacé (Diaspora) après 586 av. J.-C. Limites de l'Empire babylonien Royaume de Juda au VIe siècle av. J.-C. Routes de l'exil des Judéens Capitale de l'Empire babylonien ←-- Retour autorisé d'une partie Invasion et destruction en 586 av. J.-C. du royaume de Juda des Judéens en 539 av. J.-C.

2 Les détruisent le royaume de Juda

**Babyloniens** 

## Circoncision

Rituel qui marque l'alliance entre Dieu et le peuple d'Israël

Fêtes

Pessah, une des principales fêtes, rappelle la sortie de l'esclavage d'Égypte

#### Règles et interdits alimentaires

Certains animaux ne peuvent être consommés, car impurs, comme ceux qui ne ruminent pas et n'ont pas le sabot fendu.

#### Shabbat hebdomadaire

Repos le 7º jour de la semaine (vendredi soir à samedi soir) consacré à Dieu

# Des pratiques religieuses s'élaborent à partir de l'exil

L'adoption de ces pratiques devait sans doute permettre de se démarquer des autres peuples et d'assurer ainsi l'unité et la survie des Judéens en exil

# 3 Le monothéisme triomphe avec l'exil à Babylone

Les Babyloniens ont envahi le royaume de Juda et détruit le Temple de Jérusalem en 586 av. J.-C. Une partie des Judéens a alors été déportée à Babylone.

«C'est de ce désastre que va jaillir l'idée monothéiste. Les scribes exilés à Babylone vont réécrire l'histoire avec la Bible. Non, disent-ils, le peuple d'Israël n'a pas été anéanti par les armées des conquérants. C'est Yahvé lui-même qui a fait venir les Babyloniens en Judée pour punir son peuple et ses rois qui n'ont pas respecté la vénération exclusive qui lui était due. C'est ainsi que les Judéens ont adopté définitivement le monothéisme, faisant naître le judaïsme.»

D'après Thomas Römer, «Comment Yahvé, petit dieu tribal, est-il devenu un dieu universel?», Le Monde des religions, 31 mai 2020.



Temple. Après l'exil de 586 av. J.-C., un second Temple

est reconstruit.